

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.556

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Sábado, 18 de Junio de 1898

TACTICA DE ESPECTATIVA

Las naciones neutrales forman alrededor de España y los Estados Unidos como un anfiteatro de espectadores. Los que no están al corriente de esta clase de representaciones esperaban en seguida peripecias palpitantes, combates navales, desembarcos sensacionales y combates memorables. Pero una guerra como ésta no se rige como un melodrama militar.

No estamos aun mas que en el prólogo, y este periodo de preparacion puede durar mucho tiempo á pesar de la impaciencia de los espectadores. Cada día oímos acusar, ya sea á los norteamericanos de pusilanimidad ó de fanfarronería, ya sea á los españoles de lentitud y de pereza. El punto de vista de los espectadores no es el mismo que el de los actores, y éstos juegan una partida seria en la cual entra en juego el honor y el destino de su país. No quieren arriesgarse para complacer á los que, ávidos de emociones, corren prisa para volver las hojas de la historia.

Bien considerada la situación respectiva de las fuerzas beligerantes, cada una tiene sus motivos para prolongar esta situación.

En la mar, los españoles se encuentran en inferioridad material y numérica. No tiene escuadras de recambio ni medios de procurárselas. Un encuentro en alta mar les espondría á perder en un combate su escuadra activa, y ¿qué harían despues de su escuadra de reserva?

Preciso es reconocer que han maniobrado hasta aquí con estremada habilidad. Han disimulado su marcha é inquietado al enemigo en todas partes sin esponerse. A falta de poderosos armamentos, han hecho provision de paciencia; así es que obligan á los norteamericanos á hacer un consumo extraordinario de lo que constituye su principal ventaja: el dinero. Mientras los españoles están al abrigo de todo ataque y en reposo en la admirable bahía de Santiago, ó en otra parte, dicen, pero yo no lo creo, su enemigo se aguantará en la mar, una mar muy borrascosa en la que los buques sufren mucho, y consumen su combustible, pues los invasores están obligados á tener constantemente presión en las calderas.

La escuadra española, al contrario, es libre de elegir el momento oportuno de aprovechar las circunstancias, y, si se presenta una favorable, parece que el almirante Cervera no es hombre para desaprovecharla.

Los norteamericanos han anunciado que «taparian la botella», es decir, la entrada de la rada de Santiago de Cuba. Acaban de intentarlo y no lo han logrado. Además, ¿qué hay en el fondo de esta botella? Nada, dicen, ó muy poca cosa; entonces la operacion resulta irrisoria. ¿Puede ser tambien que con-

tenga suficiente cantidad de gas comprimido para hacer saltar el tapon!

El interés de los norteamericanos estriba en librar lo mas pronto posible la gran batalla naval; pero su adversario la rehuye, y tiene razon. Opone á la superioridad material de la flota enemiga, una superioridad táctica que parece incontestable.

En tierra, al contrario, los papeles están cambiados. Los españoles tienen todas las ventajas.

Los periódicos de Nueva York anuncian continuamente el envío de 100.000 hombres á Cuba, de 20.000 á Filipinas. Nada se hace, y yo creo que los norteamericanos, tan presurosos para entablar combate en el Océano, no llevan ninguna prisa para empezar pronto una accion militar.

Primeramente, ¿dónde están estos 120.000 hombres de cuerpos expedicionarios? Los Estados de la Union disponen de 25.000 hombres de ejército regular, indispensables para el sostenimiento del orden interior. ¿Y despues? ¿Los voluntarios machos ó hembras? Tropas de parada, tropas de fantasía, buenas para verificar desfiles pintorescos; pero ¿tropas de combate?

En fin, supongamos á estos batallones improvisados dispuestos para embarcarse. Supongamos, hasta, lo que traspassa los límites de lo posible, que hayan podido desembarcar sin grandes pérdidas. Ya están en tierra y marchan contra la Habana ó Santiago.

El general Blanco dispone en Cuba de mas de 100.000 hombres. Admitamos que no pueda concentrar mas de 50.000 para hacer frente á las tropas desembarcadas. Considero á los voluntarios norteamericanos muy bravos y ardorosos; pero no puedo suponerles muy experimentados. Pongo por testigos á todos los inteligentes en la materia. ¿Puede creerse que cien mil voluntarios reclutados, armados y mandados por oficiales y jefes improvisados á toda prisa pueden hacer frente á un ejército, aunque sea la mitad menos numeroso, de soldados encallecidos y disciplinados como los que componen la infantería española?

Menos temibles, tal vez, que en tiempo de Rocroy, esta infantería es capaz de arrollar á partidas improvisadas.

Añadase á esto la ayuda que puede venir inopinadamente al general Blanco de la inhallable escuadra del almirante Cervera, quien, convenientemente apostado en Santiago, ó en otra parte, bombardearía á los desembarcados, mientras que la flota norteamericana, desde alta mar, ni siquiera podría ver el combate.

Estad tambien seguros de que los norteamericanos no están dispuestos, á pesar de su audacia, á intentar una empresa tan difícil y que, por otra parte, la estacion de las lluvias bastaría para hacer imposible. Sus tropas de

desembarco estarían anticipadamente sacrificadas hasta el último hombre. Si intentan un ataque, no puede ser mas que contra Puerto Rico. ¡Y aun!

En resumen, los españoles rehusan el encuentro naval deseado por los norteamericanos; éstos no quieren emprender la expedicion militar deseada por los españoles, y esto puede durar mucho tiempo.

La guerra, la verdadera guerra, no ha empezado aun; hasta ahora no se han visto mas que escaramuzas; «barajar para empezar la partida.»—General Lambert.

(De «Le Petit Marseillais».)

Gacetilla

Segun noticias recibidas de Toledo, han obtenido con notas superiores, plaza de alumno en la Academia de Infantería establecida en dicha ciudad imperial, nuestros jóvenes paisanos D. Jaime Soler y D. Antonio Atzamora, que cursaron los estudios preparatorios en la Academia que tienen establecida en esta ciudad el Capitan de Ingenieros Sr. Subias y el Director del Centro de enseñanza Sr. Fontirroig.

Dichos alumnos son hijos de nuestros apreciables amigos los Capitanes del Regimiento Regional n.º 2, D. Jaime y D. Miguel.

Felicitemos á los mencionados jóvenes por el feliz resultado de sus estudios, igualmente que á sus respetables familias y profesores.

Despues de unos dias de tiempo inseguro y lluvioso, ha vuelto á brillar con todo su esplendor el sol recuperando la escala termométrica, el descenso que por aquella causa habia experimentado.

Anoche regresaron de Ciudadela los alumnos de la Preceptoría de Mahon agregada al Seminario Conciliar de la Diócesis, cabiéndonos la satisfaccion de consignar, que todos obtuvieron en los exámenes, así por escrito como orales, notas altamente satisfactorias.

Dámoeles el mas cumplido parabien.

Nos permitimos llamar la atencion de quien corresponde, acerca de las malas olores que se perciben transitando por la Cuesta Vieja, que ademas de la molestia que causan, pueden perjudicar la salud pública dada la estacion calurosa en que nos encontramos.

El señor Ecónomo de Alayor en atenta carta de esta fecha, nos participa, que en la semana última, se comenzaron las obras de la Iglesia de San Lorenzo situada en aquel distrito municipal, lo que nos apresuramos á hacer público para legítima satisfaccion de los que contribuyeron con su óbolo á una obra de tanto interés, bajo el punto de vista religioso y arqueológico,

lamentando que la restauracion no sea toda lo completa que fuera de desear, toda vez, que la suscripcion solo ascendió á 1255 pesetas, cantidad relativamente pequeña, dado el estado ruinoso del templo.

Habiendo sido trasladado á Ciudadela el Ordenanza de Correos y Telégrafos señor Triay, y encontrándose su compañero señor Pons, único que queda en esta ciudad, imposibilitado de prestar servicio por enfermo, el señor Delegado, de acuerdo con el señor Alcalde, ha dispuesto que sean sustituidos durante el día por un agente de Vigilancia y durante la noche por un sereno, con cuya acertada disposición no ha quedado ni un solo momento desatendido el importante servicio que prestan las oficinas de Telégrafos.

Por Real orden del ministerio de la Guerra, se han dado las gracias á la Sociedad de vapores correos de esta isla «La Marítima» por haber reducido en un veinte por ciento las tarifas de transportes militares en consideracion á las circunstancias que atraviesa la patria.

La escuela nocturna de Sagrado Corazon de Jesús celebrará mañana la fiesta de su Excelso Patron á cuyo efecto sus alumnos asistirán á una misa de Comunión general en la iglesia de la Concepción, terminada la cual serán obsequiados con un refresco.

Se nos suplica la insercion del siguiente suelto:

«En la tarde de anteayer por los Dependientes del servicio en el fielato de Calafiguera, fueron decomisadas dos corazas, en las piernas; conteniendo aguardiente, que intentaba introducir fraudulentamente en esta ciudad, un hijastro del Sr. Administrador de Consumos del vecino pueblo de Villa Cárlos.

De desear fuera que las autoridades hicieran comprender al reterido funcionario, el poco favor que dicho hecho le reporta, mayormente, siendo como es uno de los llamados á velar por el Impuesto de Consumos.»

Triunfo hortícola

Un amigo nuestro, aficionado á la horticultura, ha logrado obtener, tras muchos cuidados y cultivos, los Pensieres (Viola tricolor.—Gineo.) dobles, no conocidos hasta hoy.

Esta sencilla y hermosa flor que todos conocemos con el nombre de Pensamientos, Trinitaria ó Flor de la Trinidad, se compone de cinco pétalos y sus colores son hermosamente variados; los esmerados cultivos y continuas tareas que muchos horticultores han empleado en esta planta, se han encaminado á la adquisicion de alguna variedad nueva por la anchura de sus flo-

res y por sus colores vivos y sobresalientes.

Esta nueva especie, de la cual hemos tenido el gusto de admirar un ejemplar, conserva la forma ordinaria, midiendo sus flores unos cinco centímetros; formadas, unas con ocho y otras hasta con once pétalos bien desarrollados y simétricamente distribuidos, siendo sus colores: el de los pétalos superiores de un violeta claro y los de enmedio é inferiores de un morado oscuro aterciopelado, bordeados de violeta claro, todos ellos rayados con tintas más oscuras.

Felicitemos á nuestro amigo porque el éxito ha coronado sus tentativas, animándole para que concorra con tan bello ejemplar de jardinería al primer certamen que se celebre, tanto nacional como extranjero, con la seguridad de obtener la debida preeminencia.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos. Marcos y Marceliano hermanos mártires y Sta. Paula virgen y mártir.

Santo de mañana.—Sta. Juliana de Falconeri y S. Gervasio.

CULTOS

Mañana, tercera Dominica despues de Pentecostés, domingo tercero del mes de Junio, fiesta del Purísimo Corazon de la Virgen María, en la parroquia matriz á las 10 la Misa mayor, luego se hará la consagración de los fieles al sacratísimo Corazon de Jesus, despues se dirá la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario, plática por el Sr. Morillo, Económico, y letrillas cantadas, Vísperas, Completas y rezo de la Sagrada Corona á Ntra. Sra. de los Dolores, á los fines de la Liga de Oraciones.

En Ntra. Sra. del Carmen á las 9 Misa con el Señor de manifiesto y rogativas para el triunfo y paz de las armas españolas; á las 10 la Misa mayor con homilia moral. Por la tarde Catecismo Cristiano, Vísperas y despues los ejercicios del Mes del Sagrado Corazon de Jesús.

S. Francisco de Asís celebra la festividad del Corpus: á las 7 Misa y Comunión general para los Hermanos de la Veneranda Orden tercera de Penitencia; á las 9 y media Tercia cantada y la Misa mayor con el Señor de manifiesto y sermón de la Sagrada Eucaristía, quedará el Señor veledo por

señoras y caballeros; á las 4 solemnes Vísperas, Rosario y Comunión mayor, á las 6 saldrá la procesion de costumbre, la que terminará con Te-Deum, Tantum ergo, Bendición y Reserva.

En el Asilo de Huérfanas las Religiosas que dirigen este establecimiento celebran la fiesta de su excelsa titular el Purísimo Corazon de María; á las 7 Misa y Comunión con motetes y fervorines; á las 8 y media la Mayor con sermón que dirá el Rdo señor Cura-Regente del Carmen. Por la tarde se dará principio al devoto Octavario que todos los años consagran á su ínclita Madre.

La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de la Concepcion, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 7 hasta las 8 y media, verificando simultáneamente el Mes del Sagrado Corazon de Jesús.

En S. José también se honra al Deífico Corazon en todo el mes, y mañana, despues de este ejercicio, se celebrará la devoción del día 19, consagrado todos los meses al excelso Patriarca por sus devotos los Josefinos.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

Movimiento del Puerto

Despachados el 18

Para Alcedía y Barcelona, vapor correo «Menorquina», capitán D. Tito Ginart, con 24 tripulantes, efectos y la balija.

Entrados el 18

De Barcelona, en 2 días, pailebot español «Union», patron J. Enseñat, con 5 tripulantes y carbon mineral.

Anuncios oficiales

D. GUILLERMO PONS ALZINA, Primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que con el fin de impedir en esta ciudad el desarrollo de enfermedades infecciosas ó contagiosas tan propensas á aparecer con los rigores de la actual estación, he acordado dictar las prevenciones siguientes:

1.ª Queda prohibido depositar estiércoles y demás inmundicias en esta ciudad, en el punto conocido por la Colarsega y en todos los caminos públicos inmediatos á la población. Los que actualmente existen de-

berán ser trasladados á mayor distancia de 500 metros

2.ª No se permitirá criar ni cebar cerdos, ni ninguna otra clase de animales en los sótanos ni en otras sitios de las casas de esta ciudad. Los huertos y corrales inmediatos á la población en los cuales se ceban cerdos, deberán mantenerse en buenas condiciones de higiene y limpieza.

3.ª Todos los lavaderos y albercas del interior de la población y de sus inmediaciones, deberán quedar completamente limpios, manteniéndolos constantemente aseados, á fin de que á las primeras horas de la noche no quede cantidad alguna de agua sucia.

4.ª Los habitantes de casas lindantes con las norias situadas en la ciudad ó sus inmediaciones, así como los miradores y escarpados, rampas y lugares analogos deberán abstenerse de arrojar aguas sucias, basura y toda clase de inmundicias á la vía pública y lugares descubiertos.

5.ª Queda prohibido entorpecer las corrientes de aguas de este distrito con obstáculos que den lugar á la formación de depósitos ó estancamientos.

6.ª Queda prohibido arrojar los desperdicios de pescado á las orillas del puerto, debiendo en todo caso hacerlo á cinco metros de sus muelles.

7.ª La Comisión de policía urbana vigilará con todo cuidado de los mercados, tiendas de comestibles y bebidas á fin de que las carnes y pescado que no sean frescos, las frutas ó legumbres no maduras ó podridas, las leches impuras, los vinos irritantes y acerbos y en general todo alimento que se considere nocivo á la salud pública, sean inmediatamente decomisados y castigados los infractores.

8.ª Por los dependientes de este Municipio se practicarán visitas domiciliarias con el objeto de reconocer las condiciones higiénicas de las viviendas y adoptar en su vista las disposiciones que la ciencia aconseje.

9.ª Los contraventores á cualquiera de las disposiciones que preceden, incurrirán en multa de cinco á veinticinco pesetas según la importancia y trascendencia del caso.

Recomiendo á estos habitantes la conveniencia de barrer y regar diariamente la parte de la calle confrontante con sus respectivas casas, convenidos como deben estarlo de que la higiene es el principal preservativo de enfermedades infecciosas, porque el aséu aleja los focos en donde aquellos encuentran medios de desarrollo — Mahon 18 Junio 1898 —Guillermo Pons.

Ayunamiento de Mahon

Beneficencia

El día cuatro de Julio próximo á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una segunda subasta para el suministro de pan á los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad durante el año económico de 1898 á 99 con sujeción al pliego de condiciones que se hallara de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres céntimos de peseta menos en kilogramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposición que no se baje dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello docevo, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregaran á la mesa de subasta.—Mahon á 18 de Junio de 1898.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña y enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de pan á los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año económico de 1898 á 99, ofrece efectuar dicho suministro con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 18.—10'15 m.

Washington.—Dewey ha telegrafado á su Gobierno que la situación de Manila sigue igual. Los tagalos la hostilizan incesantemente. Llevan apresados 2.500 españoles.

Madrid 18.—10'30 m.

Hong-Kong.—Aguinaldo se propone proclamar el día 20 la república, bajo el protectorado de Inglaterra y de los Estados Unidos.

Los tagalos ricos, partidarios de la insurrección, le han regalado un vaporcito.

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26

HOMEOPATÍA

NUEVA FARMACIA HOMEOPATICA DE AMADO GORT
CALLE DE STA. ANA 5--BARCELONA

Este establecimiento se ocupa exclusivamente en la pulcra preparación de medicamentos homeopáticos que gracias á sus virtudes medicas son los únicos recomendados por la Academia Médico Homeopática de Barcelona. Elegantes botiquines para familia desde 10, 12, 15, 17, 20, 35, 50 etc. hasta 2,500 pesetas, para hospitales. Obras de Homeopatía, precios limitados. Jabon finido antihéptico á 2'50 pesetas. Pastillas homeopáticas para el catarro, toses 2 pesetas. Purgante homeopático Gort (globulas) 2'50 pesetas. Dentrífico homeopático 2 pesetas. Reconstituyente homeopático contra la Anemia y escrofulismo 2'50 pesetas.

Para vender

Lo está la tienda de comestibles de la calle de la Reina núm. 24 con todos sus enseres y comestibles.
Para informes en la misma.

3—2

Para arrendar

sugetándose á las mismas condiciones estipuladas en la venta, hay una casita de recreo de nueva construcción á la parte Norte de este puerto y en el puesto llamado del Cementerio.

Para informes, calle de S. Jaime 35. Mahon.

6—6